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Communiqué de presse :
Projet de méga-stade de foot privé sur le Bempt : We Are Nature.Brussels déplore l'entêtement

d'un projet incompatible avec les obligations climatiques régionales
et rappelle que le greenwashing est interdit

Le projet de méga-stade sur le Bempt est avancé sans étude sérieuse des alternatives, il est
incompatible  avec  les  obligations  climatiques  de  la  Région,  et  contraire  aux  engagements
sociétaux de l'Union Saint-Gilloise. 

*

Avec le retour tardif des beaux jours, le projet de méga-stade privé sur l'espace vert du Bempt
revient au devant de la scène. Le patron de l'union Saint-Gilloise (1) coordonné avec certains
supporters  du club (2)  font  une sortie  commune pour regretter  le  manque de réponse de la
commune de Forest sur le projet de méga-stade privé localisé sur le Bempt.
Il s'agit d'augmenter la pression sur ce dossier en vue des prochaines élections.

La communication croisée du businessman et des supporters pose cependant des problèmes.
Certains sont sérieux, d'autres sont graves.

Problèmes sérieux :

– contrairement à ce qu'ont répété le CEO de l'USG et l'ex-secrétaire d'Etat Ann Persoons, il
existe  bien  des  possibilités  d'adapter  le  stade  Marien  pour  augmenter  sa  capacité  et
respecter les normes de l'UEFA. URBAN a réalisé une étude « Extension du stade Marien à
Forest : analyse urbanistique et patrimoniale » (non datée) à ce sujet qui l'indique :  « Le
deuxième scénario  propose une autre  implantation du stade permettant  d’étendre la
capacité du stade à +- 12.000 places (en comptant les places de la tribune ouest). Cette
implantation  permet  de  répondre  tant  aux  normes  qu’aux  recommandations  UEFA.
L’implantation du stade selon cette orientation permet, en outre, de disposer d’espaces
qualitatifs pour l’accueil des supporters, de maintenir la percée visuelle et paysagère
depuis le Parc et peut répondre aux normes « green goal » de l’UEFA. ». Il est en outre
possible d'envisager  d'autres alternatives,  préférables,  notamment la mutualisation des
stades. Cela est d'ailleurs déjà le cas en pratique puisque la saisons dernière l'USG a joué
ses  matchs  de  coupe  d'Europe  au  Lotto  Park  d'Anderlecht.  (3)  Il  est  sérieusement
problématique que le CEO et certains responsables politiques continuent de répéter qu'il
n'y a pas d'autre alternative que détruire un nouvel espace vert. Cela est inexact, et une
étude exhaustive des différents scénarios possibles (principalement celui de l'extension du
stade Marien et celui de la mutualisation des stades) reste toujours à réaliser,

– ce projet  d'agrandissement  s'inscrit  dans un projet  de croissance financière dirigé par
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Tony Bloom, déjà propriétaire du club Brighton & Hove Albion FC et réputé pour avoir fait
fortune dans le monde des paris (4). Il n'est pas raisonnable que le foncier public bruxellois
soit vendu à un tiers spéculateur pour faire un stade privé. Il est d'ailleurs frappant de
constater, à ce stade, le peu de réaction des défenseurs de l'USG à cette  opération de
spéculation foncière au détriment du public, et donc de tous les bruxellois et bruxelloises,

– d'ailleurs, la construction d'un méga-stade privé sur le Bempt aurait entre autres effets de
détruire plusieurs terrains de sport actuellement fort  occupés par des clubs amateurs
forestois. Les businessmen laissent entendre qu'un accès au stade privé serait prévu pour
les  clubs  locaux,  sans  d'évidence que cela  ne  puisse  être  confirmé.   La  spécialité  du
propriétaire anglais du club de l'USG étant la spéculation financière et non le service au
public, il est est permis d'en douter. We Are Nature considère que cette volonté de raser
les terrains de sport locaux pour les remplacer par un mastodonte privé n'est pas une
belle manière d'envisager le football.

Problèmes graves :

– le  Bempt  est  un  quartier  populaire,  situé  en  zone  inondable,  fortement  soumis  à  une
pollution sonore dont on sait  qu'elle  constitue une atteinte grave à la  santé publique.
Construire  un  méga-stade  privé  va  immanquablement  dégrader  sensiblement  les
conditions de vie du quartier, aggraver les inondations et augmenter la pollution sonore.
Les  premières  victimes  en  seront  bien  sur  les  habitants  proches,  notamment  des
logements sociaux. Cela n'est socialement pas acceptable.

– Bâtir  un  méga-stade  de  foot,  surtout  en  zone  inondable  –  ce  qui  est  une  absurdité
architecturale et urbanistique – suppose de couler des centaines de milliers de tonnes de
béton. Et l'on sait que le béton est lourdement émetteur de gaz à effet de serres. Ce point
avait d'ailleurs conduit plusieurs ONG à dénoncer les méthodes de calcul du bilan carbone
des stades construits pour la coupe du monde de football du Qatar en 2022, qui se sont
avérées  largement  sous-estimées.  (5)  (6)  En  outre,  l'organisation  de  championnats  et
activités dans les stades a un poids carbone très important et difficile à réduire, comme le
Shift Project vient à nouveau de le démontrer dans son rapport « Décarbonons les stades»
(7). A première vue, le bilan carbone de ce projet est tout simplement incompatible avec
les obligations régionales de réduction de gaz à effet de serre. A charge des promoteurs
de démontrer qu'il pourrait en aller autrement. Rappelons que la région Bruxelloise a été
condamnée à deux reprises dans le  cadre de l'Affaire climat pour l'insuffisance de sa
politique de réduction des gaz à effet de serre (8) qu'elle n'est toujours pas en mesure de
suivre une trajectoire de réduction suffisante des émissions produites sur le sol bruxellois,
et qu'elle ne dispose d'aucune politique d'adaptation aux effets du changement climatique.
Ajouter  un  méga-stade  au  méga-impact  carbone  dans  un  quartier  fragile  est
climatiquement irresponsable.
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– L'Union Saint-Gilloise a pourtant pris de nombreuses positions en faveur de la solidarité et
de la durabilité. Ainsi sa fondation « Union Inspires »  promet que : 

« l'Union Saint-Gilloise s'investit pour différentes actions et différents objectifs, tant au niveau
local que vis-à-vis de nos collaborateurs, tant au niveau social qu'écologique, afin de prendre
soin  de  la  meilleure  façon  possible  de  l'environnement  et  de  permettre  aux  générations
futures d'avoir une vie saine. » (9) 

Le club se positionne également sur le climat (10) : 
« En 2021, Union a rejoint le programme 'Sport for Climate Action' des Nations Unies. De cette
façon, nous nous engageons à réduire nos émissions de gaz à effet de serre de 50 % d'ici 2030
et d'être entièrement neutres en carbone d'ici 2040. 
L'Union Saint-Gilloise va : 
5.  Fournir  des  efforts  systématiques  afin  de  faire  la  promotion  de  la  responsabilité
environnementale ; 
6. Réduire son impact sur le climat, et en particulier diminuer ses émissions de gaz carbone
d'au moins 50 % d'ici 2030 ; 
7. Informer à propos du climat; 
8. Faire la promotion d'une consommation durable et responsable ; 
9. Plaider pour l'action climatique via ses canaux de communication. 
L'Union  SG  a  aussi  rejoint  la  'Belgian  Alliance  for  Climate  Action',  une  association
d'organisations belges visant à rédiger des objectifs climatiques sur base scientifique. Cette
association contrôle aussi annuellement son impact sur le climat. »

Disons-le tout net :  il est impossible pour l'Union de remplir ses objectifs climatiques en
étant  à l'origine  de la  construction  d'un  méga-stade en  béton qui  ferait,  littéralement,
exploser son bilan carbone. Et la construction de ce mastodonte ne permettrait pas de
« prendre soin de la meilleure façon possible de l'environnement et de permettre aux
générations futures d'avoir une vie saine », singulièrement au Bempt.

Il  est grave et particulièrement regrettable que l'Union prenne publiquement des positions en
faveur du climat et de la responsabilité sociale et environnementale, et dans le même temps,
soutienne un projet incompatible avec ces valeurs, qui sont au demeurant des nécessités vitales
pour la région bruxelloise. 
Il est préoccupant que le CEO de l'USG fasse pression sur les pouvoirs publics, comme dans ses
récentes déclarations, pour forcer la construction d'un mastodonte de béton, alors que le club
dont  il  est  en  charge  a  par  ailleurs  pris  engagement,  notamment,  de  réduire  de  moitié  ses
émissions de « gaz carbone » d'au mois 50% d'ici 2030 » et de « plaider pour l'action climatique via
ses canaux de communication ».

Sauf à prouver chiffres à l'appui que la construction d'un méga-stade sur une zone inondable dans
un quartier pauvre soit compatible avec ces valeurs,  il faudrait alors conclure en toute logique
que l'USG renie ses valeurs, et que la direction du club pratique le greenwashing.

We Are Nature.Brussels rappelle que le greenwashing est interdit (11).
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Le projet de méga-stade sur le site du Bempt interpelle fortement. Alors que des alternatives
préférables sont possibles, contribuer à détruire le climat et maltraiter les habitants d'un quartier
populaire  pour  qu'un  propriétaire  spéculateur  puisse  construire  un  méga-stade  privé  sur  du
terrain public constitue une forme avancée d'effondrement éthique.

Il  est  possible d'aimer le  foot,  d'aimer l'Union Saint-Gilloise ET de respecter  les  habitants du
Bempt et la nature qui nous fait tous vivre. Mais pas en coulant des centaines de milliers de
tonnes de béton sur le Bempt.
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(1)
https://bx1.be/communes/forest/un-an-apres-toujours-pas-de-solution-lunion-met-au-frigo-le-projet-de-stade-au-
bempt/
(2)
https://www.rtbf.be/article/usg-un-collectif-de-supporters-dit-oui-a-un-nouveau-stade-11360306
(3)
https://www.lalibre.be/regions/bruxelles/2024/07/19/lunion-saint-gilloise-attaque-la-commune-de-forest-dans-le-
dossier-du-nouveau-stade-la-situation-est-simple-et-triste-7VIA3A6IC5HUJASVJPCJZTZS7M/
(4)
https://www.rtbf.be/article/la-reprise-de-l-union-saint-gilloise-par-l-anglais-tony-bloom-rendue-officielle-9923730
(5)
Gilles Dufrasne, Carbon Market Watch, « Poor tackling: Yellow card for 2022 FIFA World Cup’s carbon neutrality claim
– Updated », 31 octobre 2022
https://carbonmarketwatch.org/publications/poor-tackling-yellow-card-for-2022-fifa-world-cups-carbon-neutrality-
claim/
(6)
https://www.nouvelobs.com/sport/20221119.OBS66107/comment-la-fifa-a-sous-estime-le-bilan-carbone-des-stades-
de-la-coupe-du-monde-de-football.html
(7)
https://theshiftproject.org/article/decarbonons-les-stades-nouveau-rapport-intermediaire/
(8)
https://www.actu-environnement.com/ae/news/affaire-climat-belge-cour-appel-bruxelles-condamnation-etat-
43922.php4
(9)
https://rusg.brussels/fr/union-inspires
(10)
https://rusg.brussels/fr/union-inspires/projets-impact-environnemental
(11)
https://moov.law/lue-sattaque-aux-allegations-environnementales-trompeuses/#_ftnref3

4/4

mailto:inofo@wearenature.brussels
https://moov.law/lue-sattaque-aux-allegations-environnementales-trompeuses/#_ftnref3
https://rusg.brussels/fr/union-inspires/projets-impact-environnemental
https://rusg.brussels/fr/union-inspires
https://www.actu-environnement.com/ae/news/affaire-climat-belge-cour-appel-bruxelles-condamnation-etat-43922.php4
https://www.actu-environnement.com/ae/news/affaire-climat-belge-cour-appel-bruxelles-condamnation-etat-43922.php4
https://theshiftproject.org/article/decarbonons-les-stades-nouveau-rapport-intermediaire/
https://www.nouvelobs.com/sport/20221119.OBS66107/comment-la-fifa-a-sous-estime-le-bilan-carbone-des-stades-de-la-coupe-du-monde-de-football.html
https://www.nouvelobs.com/sport/20221119.OBS66107/comment-la-fifa-a-sous-estime-le-bilan-carbone-des-stades-de-la-coupe-du-monde-de-football.html
https://carbonmarketwatch.org/publications/poor-tackling-yellow-card-for-2022-fifa-world-cups-carbon-neutrality-claim/
https://carbonmarketwatch.org/publications/poor-tackling-yellow-card-for-2022-fifa-world-cups-carbon-neutrality-claim/
https://www.rtbf.be/article/la-reprise-de-l-union-saint-gilloise-par-l-anglais-tony-bloom-rendue-officielle-9923730
https://www.lalibre.be/regions/bruxelles/2024/07/19/lunion-saint-gilloise-attaque-la-commune-de-forest-dans-le-dossier-du-nouveau-stade-la-situation-est-simple-et-triste-7VIA3A6IC5HUJASVJPCJZTZS7M/
https://www.lalibre.be/regions/bruxelles/2024/07/19/lunion-saint-gilloise-attaque-la-commune-de-forest-dans-le-dossier-du-nouveau-stade-la-situation-est-simple-et-triste-7VIA3A6IC5HUJASVJPCJZTZS7M/
https://www.rtbf.be/article/usg-un-collectif-de-supporters-dit-oui-a-un-nouveau-stade-11360306
https://bx1.be/communes/forest/un-an-apres-toujours-pas-de-solution-lunion-met-au-frigo-le-projet-de-stade-au-bempt/
https://bx1.be/communes/forest/un-an-apres-toujours-pas-de-solution-lunion-met-au-frigo-le-projet-de-stade-au-bempt/
mailto:info@wearenature.brussels
http://www.wearenature.brussels/

